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巻　頭

　第75回中小企業団体全国大会（全国中央会／宮城県中央会主催）が令和5年10月11日（水）午後2時より、「つなげ

る　ひろげる  連携の架け橋」をキャッチフレーズに、仙台国際センター（仙台市）で開催され、中小企業団体の代表者

約2,000名が全国各地から参集し、神奈川県からも112名が参加しました。本大会は、組合組織の発展に向けた不断

の努力を決意し、中小企業の振興に必要とする施策の実現を図ることを目的に毎年開催されています。

　大会は、全国中央会・森会長の開会挨拶で始まり、宮城県中央会・佐藤勘三郎会長の開催地挨拶、伊藤哲也・宮城

県副知事、杉田剛・仙台市経済局次長より歓迎の挨拶、宮﨑政久・厚生労働副大臣、関根正裕・株式会社商工組合中

央金庫代表取締役社長よりご祝辞を頂戴し、西村康稔・経済産業大臣及び宮下一郎・農林水産大臣よりビデオメッセー

ジを頂戴しました。

　続いて、宮城県中央会・佐藤勘三郎会長が議長に、尾池一仁・北海道中小企業団体中央会会長、稲山幹夫・福井県

中小企業団体中央会会長がそれぞれ副議長に選任され、議事が進行し、中小企業小規模事業者等の危機的状況の克服、

成長支援等の拡充、中小企業・小規模事業者の実態を踏まえた労働・雇用・社会保険料対策の推進、中小企業・小規

模事業者の積極的な事業活動を支える環境整備など13項目を決議しました

　また、小谷野和博・埼玉県中小企業団体中央会会長が「総合経済対策の早期執行と地域を支える中小企業の持続可

能な成長を実現する対策の強化」と題して意見発表を行い、本大会の意義を内外に表明するため、朝比奈徹・宮城県中

小企業団体青年部連絡協議会会長が「大会宣言」を高らかに宣しました。

第75回
中小企業団体全国大会 開催
第75回
中小企業団体全国大会 開催

「中小企業小規模事業者等の危機的状況の克服、成長支援等の拡充」

「中小企業・小規模事業者の実態を踏まえた労働・
　　　　　　雇用・社会保険料対策の推進」など13項目を要望決議

伊達武将隊による演舞 あいさつをする森会長
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　併せて、本大会では、優良組合（44組合）、組合功労者（74名）、中央会優秀専従者（26名）の表彰が執り行われ、森

会長より表彰状とともに記念品が贈られました。

　本県では、下記4名の方々が表彰されました。

　次期全国大会については、令和6年10月24日（木）に、福井県において開催することを発表し、大会旗が佐藤勘三郎・

宮城県中小企業団体中央会会長から森会長に返還されるとともに、森会長から稲山幹夫・福井県中小企業団体中央会

会長へと継承され、稲山会長が次期開催地会長挨拶を行いました。その後、豊永厚志・独立行政法人中小企業基盤整

備機構理事長による万歳三唱が行われ、閉会となりました。

県内県県県県県県県 の受賞者の方々（順不同）県内の受賞者の方々（順不同）

受賞された皆様、誠におめでとうございます

神奈川県電機商業組合
理事長  吉川 栄治 氏
組合員数　301名

箱根温泉旅館ホテル協同組合

理事長  鈴木 茂男 氏

藤沢市指定排水設備業協同組合
理事長  曲山  博 氏
組合員数　57名

協同組合高津工友会

理事長  山田 勝己 氏

優良組合

組合功労者

優良組合

組合功労者
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共生社会イベントスペース オープンを記念して
セレモニーを開催しました

（協同組合茅ヶ崎ショッピングセンター）
　協同組合茅ヶ崎ショッピングセンターは令和5年10月2日に共生社会イベン
トスペースをオープンしました。オープン当日にはセレモニーが開催され、
茅ヶ崎市長・茅ヶ崎市教育委員長・茅ヶ崎市会議員・神奈川県立茅ケ崎支援
学校長・茅ケ崎市立梅田小学校長が参加し、テープカット等を行いました。
　イベントスペースには現在、神奈川県茅ケ崎支援学校と茅ケ崎市立梅田小
学校の仲良し級の作品が展示されています。セレモニーには茅ケ崎市立梅田
小学校の仲良し級の生徒も参加し、挨拶や展示作品の説明を行いました。
　本イベントスペースはコロナ禍で空き店舗となってしまった場所をイベント
スペースに改装しできたものです。宮代会長・組合事務局内山氏は、「このイ
ベントスペースが地域交流の拠点となり、最終的ショッピングセンターの回遊
に繋がったら」とお話されていました。
　イベントスペースでは今後も２つの学校と連携し、展示だけでなく作品や農
作物販売も実施予定です。茅ヶ崎ショッピングセンター ２Fにぜひご来場くだ
さい。

【イベントに関するお問合せ先】

協同組合茅ヶ崎ショッピングセンター　TEL：0467-82-1080

うわまち浪漫  ファッションショーの開催
（上町商店街連合会）
　横須賀市上町地区の上町商盛会商店街振興組合、上町銀座商店会、中里通り商店会の商店街で組織する「上町商店
街連合会」は、10月７日（土）に商店街主催の秋のイベント「うわまつり」を開催しました。この中で、地域の活性化を目
的にユニークな新企画イベントとして、「うわまち浪漫ファッションショー」を開催しました。
　昔ながらの風情を残す上町商店街はアンティーク着物店があるほか、最近はモダンなアパレルショップの出店が増加
しています。こうした商店街の魅力を外部に発信する目的としてファッションショーを企画しました。
　商店街が主催するファッションショー事業は県内商店街初の試みのため、本会の支援策を活用して、地域活性化を手
掛ける一般社団法人NELDにファッションショーの統括・プロデュースを依頼して実施しました。
　ファッションショーの本番を控えた９月30日（土）には、プロのモデルを招き、出演する会員店舗スタッフ及び市内在
勤者を対象としたウォーキングのレッスンも行いました。
　イベント当日は天候に恵まれたこともあり、多数の観覧者が来場し、中里通り商店街にレッドカーペットを敷いた特設
会場で開催しました。上町商店街の着物店や古着店が提供したアイテムをコーディネー
トして出演者はランウェイを歩きました。会場からは拍手・歓声があがり、観覧者から、
「着物に触れ合えるファッションショーは見応えがあった」といった声を頂きました。
　また、上町商店街連合会の担当理事の
田鹿和樹氏は「上町商店街が生き残るに
は新たな挑戦が必要で、こうした取り組
みを通じて多くの方に楽しんでもらいた
い」と述べ、本企画を通じた商店街活性化
を期待していました。

【イベントに関するお問合せ先】

上町商店連合会（テーラーたかなし）
TEL：046-822-4383 ファッションショーの様子ウォーキングレッスンの様子
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表装作品展を開催しました（神奈川県表具経師内装協同組合）
　神奈川県表具経師内装協同組合は令和5年10月21日～23日に第55回掛け軸 額 内装 ふすま 表装作品展を開催し
ました。県内100店舗あまりの組合員や組合が認定する表具教室に通う生徒の方々の作品が34点展示されました。思
い思いの絵画や書、切り絵等様々な作品が丁寧に装丁され来場した人達を楽しませていました。

　最近は、洋風の住まいに似合う掛軸の部材や本紙を好む方も多く、教室では自由な発想で好みの作品を作り上げる
楽しみがあると、来場された方がお話されているのが印象的でした。

【本件に関するお問合せ先】

神奈川県表具経師内装協同組合　TEL：045-253-2655

建具協同組合で総合展示会が開催されました
　令和5年10月2８日（土）に、神奈川県建具協同組合会館にて、組合員向けの総合展示会が開催され、県内の建具協
同組合の組合員や組合の指定商社など57名が参加しました。当イベントは、組合員向けに開催されるもので、普段組
合会館に足を運ばない組合員にも気
軽に足を運んでもらいたいと企画され
ました。当日は和紙や木材、工具な
どの紹介販売ブースや、組合員の家
族が作ったプラスチックをリサイクル
して作ったアクセサリー、ご当地食材
の販売が行われました。組合コーナー
では日本酒やお米などの豪華賞品を
かけたガラポン抽選会が行われ、賑
わいを見せていました。

【組合事業やイベントに関するお問合せ先】

神奈川県建具協同組合　TEL：0466-87-8655

よこはま技能まつりが開催されました
　令和5年10月22日（日）に、横浜市技能文化会館（横浜市）にて「第41回よこはま技能まつり」が開催されました。当イ
ベントは、ものづくりの素晴らしさを伝えるために毎年開催されており、職人の指導のもと作品を製作する体験コーナー
や、職人技の実演会など様々な体験ができるイベントです。当イベントには、本会会員をはじめ県内多くの団体が参加
しました。来場した子供たちは職人の技を間近に体験しものづくりの楽しさに触れていました。

会
場
の
様
子　

神
奈
川
県
家
具
共
同
組
合
に
よ
る

椅
子
張
り
体
験　

入
賞
し
た
作
品

会
場
の
様
子

会場の神奈川県建具協同組合会館 組合員向けブース
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中央会トピックス中央中央中央中央中央会トピックス会 ス会 ス会トピックス会ト ックス中央会トピックス

　ものづくり補助金を活用して新しい製品・サービスを開発した全国の中小・小規模事
業者が一堂に会す、総合展示商談会が今年も開催されます。
　展示ブースは「情報・通信」、「医療・生活・ヘルスケア」、「物流・ サービス・その他」、
「電機・電子部品」、「環境・建設・エネルギー」、「農林水産・食品」、「化学・繊維・紙」、
「機械・部品」の8つに分かれており、約5６0社の事業者が出展する予定となっています。
　会場内ステージでは、SDGs、経営戦略をテーマに多彩な豪華講師陣による無料セミナー
（予約制）を開催するほか、特別企画として、「ものづくり・新サービス展 SDGs アワード」
を表彰式が実施されます。

開催期間：令和5年12月6日（水）～8日（金）
1日目 11:00～17:00 / 2日目 10:00～17:00 / 3日目 10:00～16:00

開催場所：東京ビッグサイト 西１・２ホール（東京都江東区有明３丁目１１－１）
りんかい線 国際展示場駅から徒歩約7分 

参 加 費：無　料
主　　催：全国中小企業団体中央会

組合に関する法律、運営、税務、会計等全般にわたり解説した事務局必携書です！

【内　容】

(総務編 )
　働き方改革の実施にあたって、時系列的な推移と今後さらに留意すべき事項
を追加しました。
　また、事業報告書について法令に則った様式に修正を行いました。さらにオ
ンライン登記についての利用料金、各種申請についての様式等を最新の情報へ
と見直しを行いました。

( 会計編 )
　決算について、監査報告書をはじめ様式の見直しを行いました。

( 税務編 )
　令和5年度税制改正の内容を踏まえて、中小企業組合が活用可能な租税特別
措置を中心に。

価　格：5,500円（税込・送料別）

●お申込み・お問合せ

　本会　業務推進部　TEL：045-633-5131

ものづくり補助事業展示商談会

「中小企業 新ものづくり・新サービス展」 開催のお知らせ

～書籍発行のお知らせ～

「2023～2024 中小企業組合必携（全国中小企業団体中央会 著）」

中小企業 新ものづくり・新サービス展 検索

出展企業等の詳細はホームページ
にてご確認ください
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サイボウズ Officeやkintoneでおなじみのサイボウズ㈱、LINE WORKSを提供している
ワークスモバイルジャパン㈱など中小企業のデジタル化・DXを支援する11社が集結！

　本会は、この度、中小企業のデジタル化・DXに関連するソリューションを提供する事業者と、県内中小企業組合並びに
組合員等の中小企業が一堂に会して提案・商談ができるフェアを開催することになりましたので、お知らせいたします。
　当フェアでは、ツール・システム、サービス導入を具体的に検討している参加者は ITベンダーとの「商談」を、説明だ
け聞きたいという参加者は IT ベンダーとの「相談」が可能であり、IT 専門家へのデジタル化全般やデジタルサービス導
入に関する「相談」も同時に可能です。
　また、当日は「DX学校」の運営者である株式会社ディグナの代表取締役梅崎氏をお迎えして「ゼロからはじめる！中小
企業のDX推進」と題したセミナーを開催いたします。

◆ 開　催　概　要 ◆
名　称：「2023 デジタル化・DX推進フェア」
開催日：令和5年12月13日（水）
時　間：13:30 ～ 17:00　（うち、講演会は14:30～15:30）
会　場：アパホテル＆リゾート〈横浜ベイタワー〉ホールA・B（横浜市中区海岸通5丁目25-3）
内　容：①商品・サービスの展示・商談会・相談ブース設置　②講演
入場料：無料

①商品・サービスの展示・商談会・相談ブース設置

No 出展カテゴリー 事業者名 サービス
1 業務別・業種別DX サイボウズ（株） kintone、サイボウズOffice
2 業務別・業種別DX リコージャパン（株） RICOH kintone plus
3 業務別・業種別DX ワークスモバイルジャパン（株） LINE WORKS
4 業務別・業種別DX （株）ベクターホールディングス ベクターサイン（電子契約）
5 業務別・業種別DX （株）アシスト・ワン クラウド型業務管理システム「Taskware」
6 情報セキュリティ DELE（株） ERAZER PRO（HDD消去）
7 情報セキュリティ 三井住友海上火災保険（株） サイバープロテクター
8 AI・RPA（業務自動化） DHH合同会社 DECIBEL（AI 電話自動応答）
9 AI・RPA（業務自動化） （株）ドヴァ RPAアシロボ
10 AI・RPA（業務自動化） （株）インフォディオ スマートOCR（AI OCR）
11 デジタル化・DX支援 （株）ディグナ(DIGNA,inc.) DX 学校
12 デジタル化・DX支援 （公財）神奈川産業振興センター DX化によるCN実現方法のご相談
13 デジタル化・DX支援 神奈川県中小企業団体中央会 【総合案内】デジタル化・DX支援

②講演

テーマ：ゼロからはじめる！ 中小企業のDX推進
講　師：株式会社ディグナ　代表取締役　梅崎 健理氏

プロフィール：
慶應義塾大学大学院 政策・メディア研究科 研究員（非常勤）。 慶應義塾大学 総合政策学部 卒業。
1993年（平成5年）、鹿児島県に生まれ。2010年12月1日、高校在学中にディグナを設立。同
日に「～なう（SNSで今何をしているかを表す言葉）」で「新語・流行語大賞」トップ10受賞。福岡市
「生産性向上のための人材育成事業」、江戸川区「DX実践ゼミ」等の委託事業の受託と講師ほ
か、経済産業省「IT 導入補助金」説明会、九州経済産業局 「デジタル実践塾」、全国各地の商工会
議所主催のセミナー講師など実績多数。

主 催：神奈川県中小企業団体中央会
後 援（一部予定含む）：神奈川県、（地独）神奈川県立産業技術総合研究所、（公財）神奈川産業振興センター、（公財）横

浜企業経営支援財団、（公財）川崎市産業振興財団、横浜信用金庫、かながわ信用金庫、湘南信
用金庫、川崎信用金庫、平塚信用金庫、さがみ信用金庫、中栄信用金庫、中南信用金庫、神奈
川県中小企業団体事務局長協会

◆ 特設サイト◆

　　　　

◆ 事前お申込み ◆

（本記事に対するお問い合わせ先）

神奈川県中小企業団体中央会　活性化支援部　電話：045-633-5133　メール：shien@chuokai-kanagawa.or.jp

～ 県内中小企業のデジタル化への商談・相談をワンストップで提供 ～

2023 デジタル化・DX推進フェアを開催します！
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2023  9月2023  9月 業界情報業界情報 情報連絡員の声情報連絡員の声
製　造　業

鉄

鋼

・

金

属

そ
の
他
の
製
造
業

パ　ン ・残暑が厳しかったこともあり集客の回復が
　遅れている状況。

・マスコミ報道通り物価高を実感している一般顧客も多く
財布のひもは固い。

・さらにインフラ料金値上げ（補助金打ち切り）報道もあり
苦戦した。ここにきて延長の話も出てきているが総じ
て高くなってきており収益面で苦戦が続いている。

酒　造 令和5年8月の清酒課税移出数量の特定名称酒
は対前年比110.69％と上回った。内訳は吟

醸 酒116.35％、 純 米 吟 醸118.83％、 純 米 酒
107.72％、本醸酒99.77％となった。特定名称酒以外
の普通酒は対前年比91.27％と下回り、合計で対前年比
108.46％と前年を上回る結果となった。

ひもの 夏休みも終わった９月だが原料魚不足、電気
料金及び諸資材値上がりに加え、猛暑と顧客

の購入単価伸び悩みで利益確保が難しい状況である。加
えて、一部組合員には円安影響を受けるなど業界を取巻
く環境は全体的に厳しい。組合内部には「既に値上がりし
ているガソリンや電気料金の先行き不透明感が事業活動
を委縮させているのではないか」と感じている者もいる。
このような中、雇用人員が全体的には減少傾向で変わり
ないが一部組合員に増加が見られたことは先行きに期待
を感じさせる動きである。

牛　乳 8月に値上げが行われ、牛乳類の数量は低下
したが、売上は上昇。

木
材
・
木
製
品

家　具 ウッドショック自体は鎮静化。しかし副資材・
運送費などすべてが上昇している。対抗策と

して企業は販売価格の値上げに踏み切らざるをえない
が、多くの中小企業は苦慮している。人材不足の状況に
あるが、中小企業にとって、賃上げ余力は乏しいのが実
情である。家具の小売り実績は、昨対を割っている。当
組合では、新しい顧客開発と知名度向上を期して、6月
に展示会「よこはま匠フェスティバル」を開催し好評を博
した。来年6月上旬、第2回展示会開催を決定し定着化
を図る。

窯

業
・

土
石
製
品

砕　石 生コンクリートの出荷が８月後半から前年に
比べ減少したため、骨材の出荷も減少した。

化
学
・
ゴ
ム

石油製品 組合員からは、今月も「円安に起因する原
材料費や荷造運賃等の値上げ分の転嫁が課

題」との情報が寄せられた。

印

刷

製　本 9月の仕事量は前年と変わらず低迷しているが
引き合いは増えておりこれから年末にかけて

期待したい。長引く低迷で各社の状況は厳しく、8月末～
９月で神奈川県の製本会社が3社製本からの撤退や廃業
となった。今後生き残る為には設備投資・人材の補強が
急務となるが、製造コストの急騰で利益が出ず投資をす
る資金がない状況にある。業界全体で値上げをしていか
なければ近い将来破綻してしまうのではないかという危
機感がある。

印　刷 日本製紙連合会はこのほど、「2023年8月 紙・
板紙需給速報」を発表した。紙 ･板紙の国内出

荷は前年同月比8.5％減、12ヶ月連続のマイナス。グラ
フィック用紙は11.3％減、19ヶ月連続のマイナス。パッ
ケージング用紙は7.5％減、11ヶ月連続のマイナス。主
要品種はマイナス。紙･板紙の在庫は前月比31千トン増、
2ヶ月連続の増加。グラフィック用紙は59千トン増、2ヶ
月連続の増加。パッケージング用紙は28千トン減、2ヶ
月ぶりの減少。衛生用紙は横ばい。グラフィック用紙で
は、塗工紙を中心に印刷・情報用紙が増加。パッケージ
ング用紙では、段ボール原紙が減少。

工業塗装 主力である防衛産業は全般的には順調であ
る。ただNEC の防衛産業は不調。民需に

関しても、取引先の受注は増加しているようだ。

工業団地（相模原市）操業を反映する9月の電力使用量は前月比 -3.74%
となるが前年同月比においては5カ月ぶりに＋1.16％と
なった。エネルギー価格高騰により激変緩和措置が取ら
れていたが、当組合は特別高圧のため対象外であった。
5月の補正予算で特別高圧受電者にも給付金支給が決ま
り組合で申請書類を取りまとめている。人材確保のため
各企業とも募集に力を注いでいるが、応募が芳しくなく
苦戦している。

工業団地（相模原市）大型車両メーカーの回復傾向に、サプライヤーの
対応が厳しい状態に見える。今までの生産調整後の再ス
タートにより人的資源不足、用力費用の増加がネック。
それでも売上上昇により収益の改善方向。

工業団地（伊勢原市）期待した受注増が何故か落ちている。考えられる
要因は取引先の在庫調整と思われる。先々の回復が見込
まれるので現在はしのいでいる状態。

金属製品 思うように仕事量が増えていない。人手不
足は変わらないが、仕事量の増加が見込め

ず、人材確保に躊躇している。来年度の新卒採用を見送
る企業もある。外国人採用も視野に入れているが、円安
で日本で稼ぐ魅力が薄れている。

工業中心の複合業種（川崎市）
業種には関係なく、月ごと、週ごとに受注量の増減が大
きく安定しない。全体では低迷傾向。工場の拡張を考え
ていた企業も、受注減により計画を見直すところも出て
いる。

工業中心の複合業種（川崎市）
・半導体関連の動きが活発化されているが納品に時間が
かかっている。

・コロナによる生活環境の変化により、受注変化への対
応が求められる。

・価格転嫁が進みつつあり、業界全体に好転の兆しあり。
・中国国内景気の弱含みによる影響が懸念される。

食

料

品

輸
送
機
器

船舶製造・修理 鋼材価格推移は、原材料の鉄鉱石
や鉄スクラップの価格や需給状況

に影響される。昨年上期は鉄鉱石価格が＄200を超える
など原材料価格が高騰した。日本の鉄鋼メーカーは製品
価格を数度に亘って引き上げた。しかし下期には原材料
価格が下落に転じ、鋼材価格も上昇基調が一服し、高値
安定の傾向が強まった。今年上期現在、鋼材価格は歴史
的高値圏にあるものの、先行きの上昇余地は限られてい
るとの見通し。
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非　製　造　業

卸

売

業

小

売

業

商

店

街

菓子卸 売上は変わらず３割減が続いている。8月同様
9月も飲料はそこそこだが、菓子は伸びなかっ

たようだ。燃料費の高騰や値上げによる事務作業の増加
に加えて、コロナやインフルエンザになる従業員やその家
族が増えており、労働力の確保に苦労しているようだ。

卸団地 売上については前年同月比で増加となったが、
新型コロナ禍以前（3年前）と比較した場合、依

然減収している状況。（一部企業では３年前比増収となって
いる）取扱い商品・販売ターゲットによって業績格差が顕著
に表れている。アフターコロナによる世界的な需要増とロ
シアのウクライナ軍事侵攻等による原油高、半導体不足・
小麦不足等によって、海外調達遅延、仕入価格上昇、物流
経費増加によって変動費が上昇し、収益悪化が表れている。
現時点では材料等仕入れ価格の上昇、電気料と物流経費増
加分を販売価格に一部転嫁実現できた企業もあるが依然中
小企業の大半が転嫁することが厳しい状況。（売上先により
格差がある。）物価高騰の変動費上昇分を売上転嫁できるか
否か、特に中小企業の事業継続の鍵を握るものと思慮。

リサイクル（横浜市）【新聞古紙】韓国からの需要が回復する様子は無く、価格は
下落傾向にある。マレーシアからの引合いはあるものの、
同国向け輸出は検査機関によるバンニング時の立会検査が
必要な為、敬遠する問屋も多く、輸出数量は限られている。
【雑誌古紙】発生量減少による供給タイトな状況が生じて
いるなか、一部の海外メーカーからの引合いが強まってい
る。輸出商社では今後の値上がりを期待した仕入先行の動
きも見られ、問屋店頭価格が上昇している。
【段古紙】東南アジアで欧米品の価格が上昇していること
に伴い、日本品も一部メーカー向けで上昇している。タイ
やマレーシアにおいて新たな古紙パルプ製造工場が稼働し
始めており、新規の段ボール古紙需要が生じていることが
背景にある模様。但し、製品の販売不振は続いている為、
継続的な相場上昇は考えにくい。製造された古紙パルプが
中国へ流れるとすると、これまで中国が日本や東南アジア
から輸入していた原紙の数量減へ繋がる可能性もある。

リサイクル（大和市）古紙市況は国内における発生、消費も減少が継続してい
る。アジア向けの輸出についてもアジア経済の減速から輸
出価格が下落しており、輸出面も低迷していることが国内
の古紙市場に対して弱気の要因となっている。鉄スクラッ
プ市況は、海外市場が引き続き好調で為替の円安ドル高に
より価格も上昇基調となっている。しかし、国内発生量は
夏枯れという季節的要因により、減少傾向が続いている。
アルミ市況は自動車産業界の国内生産復調により、先行き
は上向きになってきたが、現状は期待値込みの希望的観測
も大いにあるため、来月以降の状況を見極める必要がある。

機械器具 車関係が良くなっているとの統計があるが、
実感はあまりない。半導体業界は極めて悪

い。倒産の話も出てきている。経営者の高齢化が進んでいる。

青果（小田原市）学校給食は再スタートしたが主力品の人参の２Lサイズが不足し、
その上に品質が悪く”割れ””芯ぐされ””とげ”と３拍子揃っ
たため、Ｍサイズでの納品もＯＫとなったが品揃えにも苦労
した。大根や岩槻ネギ、葉物も同様品薄、粗悪でおまけに
高値と踏んだり蹴ったりの状況であった。悪い事はそれだ
けでなくトマトまでもが色付き悪く、引きずられる様にミニ
トマトも最高値になる始末であった。８月の猛暑・豪雨は
今後の作物の作柄にも悪影響を及ぼすことは間違いないよ
うである。

青果（横須賀市）9月に入っても、異常とも思われる猛暑続きで、青果物全般にわた
り、高温障害の影響で各産地で品質の低下、出荷量の減少
により相場は高値が続き、仕入れ・荷揃えではかなり厳し
い状況であった。一般消費需要も物価高の中、低迷し小売
販売には苦戦した。総体的には、高値であったため販売量
前年対比96％・売上高前年比100.6％であった。

鮮　魚 サンマはやはり高値。魚体も小さく「おすすめ」
とは言い難い。「一尾百円」で特売を打ったの

はもう昔の話になった。国内産地の不漁で給食用の物資
も調達が難しくなってきた。

燃　料 エネオスの仕切り価格は、政府補助金込みの実
質ベースで4週連続してリッター当たり合計12

円90銭下落した。また、9月末で終了する補助金は、新
たに10月以降の補助金が示され、岸田総理が記者会見で
言われた9月中に180円レベル、そして10月には175円
レベルで対応したい旨の発言があった。しかしながらどう
いう訳か175円が独り歩きをしており、急激に価格が大幅
に下落している地域が散見される状況。9月27日時点で
のエネオス仕切り価格は、リッター当たり税込み151.1円
であり、人件費等、物価が上昇している現状を踏まえると、
低マージンでは経営が成り立たないという現場の声が強く
なってきている状況だ。神奈川県のガソリン平均価格は９
月２１日現在で､ 182円である。（情報センター公表）

電気工事 コロナが5類後少しずつ景気がよくなった。

タイヤ販売 原材料高騰による仕入価格の高騰で売り
上げは増えているものの販売本数は横

ばいか減少している為、利益は増えていない。作業工賃
などのサービス部分を値上げしないと賃金上昇に結び付
かない事業所が多い。コロナの影響で滞っていたアクティ
ビティが今後増加されることにより、需要が増えることを
今後期待したい。停滞していた対面での組合活動も本格
的に再始動し業界の活性化を図っていきたい。

商店街（川崎市）今月は例年に比べ夏のような暑さが続いていたので、秋物商品が
動かず各業種とも厳しい状況が続いている。コロナやイ
ンフルエンザ等の感染症がじわじわ広がって暑さとのダ
ブルできている。この夏は閉店するお店が多くあった。閉
店する要因がお店によってまちまちだが人手不足が根底
にあるように思う。

商店街（横浜市）価格上昇と原価上昇が合わないので収益悪化の状況は続いてい
る。人も不足の状態だ。

商店街（相模原市）商売をやめる店、営業はしているが組合を退会する人。申
し訳なさそうに「このまま営業を続けるには何か経費を削
らなければ」と深刻に相談されると引き留めることもでき
ない状況。組合としても危機を感じている。

商店街（横須賀市）9月期も物価高騰と猛暑が続き来街者は伸び悩んでいる。
10月期は街区内の大型店の26周年による来街者増への
期待と、15日から横須賀市が発行するプレミアム商品券
「よこすか地元の元気応援券」や22日（日）に開催するハ
ロウィンフェスティバル・花火大会等もあり消費を刺激し
来街者を呼び戻すきっかけとしたい。

商店街（藤沢市） コロナ禍が収まり、天候 (暑さ )
の影響もさほどなく、全体の半

数の店舗が前年売上を超えている状況である。大幅な最
低賃金上昇を来月に控え、収益悪化を避けるため、販売
価格 ( サービス価格 ) に転嫁し、対応する店舗が少なく
ない。今回の商品やサービス値上が、今後の消費動向に
対して、影響するか否か、商店街全体で注視している。

小

売

業

菓　子 菓子業界は夏は大変だ。

化粧品 9月に入りかながわペイが終了した。やはり終了後に
客数が減った。売上を上げるには大変有難いポイン

ト還元キャンペーンだった。また再開されることを期待している。

電化製品 日本電機工業会による1～8月の出荷統計を
見ると台数ではエアコンは前年同期比

93.7％、また金額では96.9％と前年実績割れに終わった。
家庭用電気機器と金額面で前年クリアできたのは洗濯機、
掃除機、電子レンジ、ジャー炊飯器、シェーバー、ドライヤー
の6商品のみ。「夏が暑ければエアコンは売れる」という業
界常識が外れた今年のエアコン最盛期商戦だった。

書　店 コロナ禍ではコミックを中心に巣ごもり需要で
売上が増加したが消費動向が外出へとシフ

ト。出版市場は再び減少傾向に陥り抜け出せる材料が見
当たらない。物価や電気代の上昇が家計を圧迫している
こともあって市場は冷え込んでいる。
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売上高
景
況
天
気
図
（
前
年
比
）

全　

体

製
造
業

非
製
造
業

在庫数量 販売価格 取引条件 収益状況 資金繰り 設備操業度 雇用人員 業界の景況

-14.9％

-9.5％

-17.0％

-10.9％

-23.8％

0.0％

31.1％

47.6％

24.5％

-12.2％

-9.5％

-13.2％

-35.1％

-42.9％

-32.1％

-24.3％

-33.3％

-20.8％

-19.0％

-19.0％

―

-17.6％

-19.0％

-17.0％

-21.6％

-14.3％

-24.5％

快晴

30以上

晴れ

10～30未満

くもり
10未満　
　～-10

雨
-10超～　
　-30未満

雪

-30以上

【天気図の見方】各景況項目について「増加」（または「好転」）業種割合から「減少」（また
は「悪化」）業種割合を引いた値（KJI）をもとに作成。その基準は次の通りである。ただし、
在庫数量はKJI値プラスの場合には雨、マイナスの場合には晴れの方向に表した。KJIとは、
「神奈川県情報連絡員調査指数」の略である。

※この業界情報は、県下74名の連絡員からの情報をもとにしております。

サ

ー

ビ

ス

業

建

設

業

運

輸

業

そ

の

他

の

非

製

造

業

温泉旅館・ホテル 円安の影響で欧米の団体ツアーが多く入って
おります。日本人客の団体も増加しており、9

月も引き続き１ヵ月通して各施設で高稼働が続きました。コロナ、インフルを理
由のキャンセルが増えている。人手不足で販売を制限する施設が出始めている。

ファイナンシャルプランナー 2023年11月 ～
12月に新人研修

を実施する。対象人数は５名ほどになる予定。当組合の組
織の説明や、FPとしてのスキル研修等を重点に開催する。

情報サービス業 ・全体傾向としては前年より5G関連の
　開発が縮小している。前月までは赤字で

あったが要員の再配置を進めた結果、収益は黒字に好転した。
・5G関連開発の大幅な縮小で、当面の売上減少と収益悪化が確定的となっ
ている。
・インボイス制度開始後も免税事業者を活用する場合に単価UPをお願い
する再協議を9月に顧客と行い、一部の顧客とは単価UPを実現した。
・インボイス制度開始に伴い、個人商店（飲食店）は法人では使いづらくな
りそう。税務署の説明会で個人客が多い場合は免税事業者のままで問題
ない旨を聞いてきたらしく免税事業者のままにする個人商店が多い様子。
・（前回報告と同じ）日本国内の経済情勢は明るい方向に向かっているが、
為替相場の円安、物価高騰、福島原発の処理水にともなう中国側での輸
入制限などで、中長期的に見ると中小 IT 企業への影響が懸念される。

建設設計 建築業界では、資材の高値安定で推移しており、人
材不足は深刻な状況である。横浜市では、省エネ

性能の高い住宅の新築・改修の促進に、ちからを入れており補助
金制度も確立している。「脱炭素」は全国の共通課題で取り組みが進
められている。その他、小規模な改修計画は随時公表されている。

柔道整復師 ６月施術による療養費請求の総額は対前月比の
92.3％となった。小学校ではヘルパンギーナやイン

フルエンザ、そしてコロナが流行っているという。ただしそのほとんどが軽
症であり、入院が必要であったりするような子供はいないようだ。いまだ
に効果の疑われるマスクを継続し、マスコミは新しい感染症を極度に煽っ
ているが、コロナに関しては専門家医でも対策の必要性などが分れだして
いる。学級閉鎖も増加し、１週間程度の閉鎖が相次いでいるため、外出制
限も必然的に生じている。マスクとウィルスの大きさから推察しても、ま
た毎日朝、昼にマスクを替えていないことや、ウィルスや細菌がマスクの
中で異常に増殖する可能性からみても、むしろ逆効果にはならないだろう
か？　熱中症の可能性もまだ下がり切っているわけではないこの時期に、
健康増進のためにむしろマスクは外し、あまり効果の期待できなくなった
感染症対策をよして外出をして免疫力を増強させる施策に切り替えていた
だかないと、海外からはその対策が無効と理解しているインバウンドの方々
による収益だけが伸び、主に国内の対人接客対応が必要なサービス業に
とってはなかなか業績回復につながらないことが明確になってきた。

畳工事 今年度技能検定一級１名・二級２名が誕生した。秋の展示
会が10月15日相模原市立産業会館で開催。10月10

日から12月19日まで畳替えキャンペーンと銘打って、お客様に感謝の
気持ちを込めて行う。今年は９月末まで猛暑が続き10月に気温がおち
つき仕事がでることに期待。８月・９月は例年にない厳しい状況だった。

建　具 今木材、金物の高騰がいまだに続いている。見積を出して
も翌週には仕入金額が変わってしまい、再見積りとなる。

仕事量は若干だが、増えてくる兆しは見える。

道路貨物（厚木市）荷物量は少ない中で横ばい状態が続い
ている。国交省や公正取引委員会で荷

待ち時間の削減や適正な運賃の収受等により、トラックドライバーの労働条
件を改善することが急務となっており監視を強めているが、名指しされた荷
主は事業者との協議については行うようになったが、いろいろな理由を付け
て原価計算は無視して値上げは１％程度しか認めず、適正運賃の収受にはほ
ど遠く、話し合いに応じたという結果のみとなっているとの声が大半である。
トラック業界では標準的運賃の収受を荷主に要望しているが、標準的運賃を
受け入れている荷主は少ない上、標準的運賃の基礎となっている燃料単価
は100円／ℓであり、100円を超える燃料代については燃料サーチャージ
で収受することとしているが、燃料サーチャージを認めていない荷主も多々
あり、燃料上昇分の運賃への転嫁が進まない状況が続いている。トラックに
ついてもバスやタクシーの様に認可運賃の復活が望まれる。

道路貨物（横浜市）
地場輸送　　　　前年同月比　＋4.5％　　
長距離輸送　　　　　〃　　　△3.0％　　
海上コンテナ輸送　　〃　　　△12％
元売り各社への補助金継続により、燃料価格は低下傾向
にあるが、依然として厳しい経営を強いられている。

タクシー（横浜市）当組合では、個人事業主としてインボイスの登録をした事業者は
95.5%となった。９月までのんびりと構えていたが、いざ10月を迎
えると記帳や納税に対する不安の声、領収書の取り扱いに関する周知
徹底、インボイス制度そのものの理解、様々な問題が発生している。

タクシー（川崎市）神奈川県知事が過日（8/29）の定例
会見でタクシー供給不足解消策とし

てライドシェア導入の検討を進める方針を明らかにした。法整備など
ハードルが高いとは思うが、ライドシェアが解禁されたらタクシー業
界は壊滅に追い込まれるのが懸念材料だ。

歯科技工 コロナとインフルエンザが増えた影響か受注量は減
少したが料金の値上げにより売上は前年同月並みと

なった。月末に受注量が増えてきたので今後期待でき景況感は良
い。世界歯科連盟（FDI）では、環境保全に向けた SDGs の取り組み
を提唱している。日本でもSDGs の取組みを推進している例が出て
きた。社会貢献だけでなく、SNSで活動を発信すれば求人にも有効
だという。大阪歯科大学では、歯学部、医療保険学部、付属病院の
各セクションに自分たちでできる取組みを挙げてもらい、ウェブサイ
トなどで公開中だ。環境への働きかけは、身近な一歩から始まる。

不動産 猛暑のためか、夏以降不動産（売買、賃貸とも）に対す
る問い合わせが例年になく少ない。資材のコスト高に

より、リフォーム関係が高額となり家主も困惑している。

質　屋 昨年来の買い取り専門店と買取り量の増加に伴い、夏
以降は取扱量が減少してきた。一般家庭に保存された

貴金属・宝石類が底をついてきた感がある。また、9月後半の円
安が多少は相殺したものの、金もダイヤも国際価格の下落が顕著
で、中古品販売価格の低下につながっている。

建

設

業

管工事 ９月も暑い日が続き、現場作業においては引き続き熱中
症への対策を怠らないよう呼び掛けている。コロナ感染や

インフル感染の増が叫ばれる最中、設備系の機材展などイベントが開催
されるなど民間景気も上向き傾向である。一方、10月からインボイス
制度や新たに製品の販売価格が１割強も上昇するなど取引上の厳しい面
もある。公共工事の下期の早期発注が待ち遠しい日々である。

電気工事 人材不足、燃料費等の増加。

空調設備工事 まだ材料・原油などの値上げが続いているので利益が
出ない。そこに人手不足などで工事の遅れが目立って

いる。そのために他の現場と重複するため人手不足で工事の遅れが多くなると思う。
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組合個別
専門相談
組合個別
専門相談

組合運営に関するよくある
質問に、本会の無料個別専
門相談を担当している、弁護
士、税理士・公認会計士・社
会保険労務士の先生方がわ
かりやすくお答えします！

組
合
組
合
組
合

第

回

第

回

第

回
74Q AQ A&&

令和5年

◎法律、税務・経理、労務 12月6日（水）
午後1時～4時　本会会議室にて

●電話予約をお願いします。　本会 組合支援部 TEL：045-633-5132

■ 次回日程

●通常相談は無料、秘密厳守●

「zoom」 による
オンライン相談
もできます。

A．
１　連帯保証人は保証人の一種で、保証人に与えられ
ている一部の権利が制限されているため、通常の保
証人より重い責任を負います。
　保証人と連帯保証人は、主債務者が返済できなく
なった場合、代わりに返済する義務を負うという点で
は共通しますが、以下の①～③のような違いがありま
す。
①債権者がいきなり保証人に対して請求をしてきた場
合には、通常の保証人であれば「まずは主債務者に
請求してください」と主張することができますが、
連帯保証人はそのような主張をすることができませ
ん。
②主債務者が返済できる資力があるにもかかわらず
返済を拒否した場合、通常の保証人であれば主債
務者に資力があることを理由に、貸金業者に対し
て主債務者の財産に強制執行をするように主張す
ることができますが、連帯保証人はこのような主張
をすることができません。
③保証人が複数いる場合、通常の保証人はその頭数
で割った金額のみを返済すればよいのに対して、連
帯保証人はすべての連帯保証人が全額を返済しな
ければなりません。もちろん、本来返済すべき額を
超えて返済する必要はありません。

２　通常の保証契約では、保証契約の締結時に保証の
範囲が確定しています。
　一方、将来的に発生する不特定の債務までを保証
する「根保証契約」という保証契約も存在します。根保
証契約では、契約の締結時に最終的な保証内容・範
囲が確定していません。たとえば、継続的に事業資
金の返済と借り入れを繰り返す予定があるため、最
終的にいくらを保証するか契約時点ではわからない
場合に締結する保証契約が根保証契約です。

３　民法改正で変わった連帯保証人に関連するルール
　2020年4月から施行された改正民法により、保証
に関するルールが変更されました。内容を理解しない

まま安易に保証人になる事態を防ぎ、保証人になっ
た人が大きな債務を負わないようにするためです。
⑴極度額を定めない個人の根保証契約はすべて無効
　個人が保証人になる場合、保証人が支払責任を
負う金額に上限（極度額）を定めない保証契約は無
効になりました。
　この極度額の定めは書面で明示し、当事者間の
合意をもって、明確な金額を定めなければなりませ
ん。極度額はいくらでも構いません。
⑵保証人になる人へ公証人が保証意思の確認
　個人が事業用の融資で保証人になる場合、一部
の例外的な場合を除いて、公証人が保証意思を確
認するルールが新設されました。
　保証意思の確認の際、主債務者の財産や収支の
状況といった保証人になるかを判断する情報、主
債務の履行状況に関する情報を保証人に提供しな
ければなりません。

４　連帯保証人に関する規定の民法改正で事業者がと
るべき対応
　保証人制度の民法改正を受けて、事業者は締結
時の手順や契約書類が改正後のルールに適している
か、見直しが必要です。
　まだまだ、極度額の定めがない連帯保証契約書
や条項を利用している書類が散見されるのが現状で
す。今までの手順にはない手続きが加わるため、契約
締結時の手順を見直し、契約書の内容も法改正に適
しているか確認し、契約書作成に雛形を使っている
なら、忘れずに修正して、問題なく使える状態にしま
しょう。
　また、上述のとおり、連帯保証人への情報提供義
務が追加されました。連帯保証人を依頼する場合、
必要な情報を提示するのはもちろん、相手へ必要な
情報提供をしたか・相手が合意したかも記録に残す
ことが重要です。

2020年4月から連帯保証人に関する民法の規定が変わったと聞きました。どのように変わったのでしょうか。Q.  

横
浜
北
仲
通
り
法
律
事
務
所

　

弁
護
士

池
田
賢
史
先
生
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今月
の逸
品『かながわの名産

　　　　　　100選』より

　こちらのコーナーは「かながわの名産100選」より抜粋しています。
　「かながわの名産100選」は県 HP（http://www.pref.kanagawa.jp/
docs/ya3/cnt/f300096/）でもご覧になれます。

記事に関するお問合せはこちら
神奈川県 国際文化観光局

観光課国内プロモーショングループ
TEL：045-210-5767（直通）

編集後記
　成人して初めて歯列矯正を行うことにしまし

た。歯並び自体は良いのですがかみ合わせが悪

く、このままだと将来的に奥歯を失うリスクが高

いと診断され決心しました。

　今は上あごの真ん中に埋め込まれたねじと日々

格闘しています。久しぶりにアグリー・ベティを見

返しながら治療期間を乗り越えたいと思います。

担当者 K

【組合の情報掲載に関するお問合せ】
情報調査部　TEL:045-633-5134

もしくは組合担当者まで

★イベントの
　告知をしたい
★組合の事業を
　紹介したい
★取材に来てほしい

『商工神奈川』に
組合の情報を掲載しませんか？

情報募集

お気軽にお問合せ下さい！お気軽にお問合せ下さい！

＃74  まご茶漬け
　真鶴で「漁師めし」として、素朴な美味しさを味
わえる伝統郷土料理。名前の由来には諸
説あるが、新鮮な魚を使用し、お茶や出汁などお
店によってさまざまアレンジされ、各々
こだわりの味が楽しめる。
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発行／神奈川県中小企業団体中央会
商工神奈川11月号　通巻791号　　令和5年11月15日発行（毎月15日発行）

案内図

〒231-0015
横浜市中区尾上町5丁目80番地
神奈川中小企業センター9階
TEL （045）633-5131
FAX （045）633-5139

ｈｔｔｐｓ://www.chuokai-kanagawa.or.jp/

JR関内駅北口 徒歩5分
横浜市営地下鉄関内駅 徒歩3分
みなとみらい線馬車道駅 徒歩7分

JR関内

尾上町交差点地下鉄関内

馬車道
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→大船
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川

伊
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神奈川中小企業
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